

ROUBAIX

REDACIION : 20, rue Pavée, Tél. 2-51
DEPUT GÉNÉRAL : 13, rue de Bassin

Le Centenaire de Pasteur à la Salle Pierre-Destombes

Roubaix se devait de célébrer dignement le centenaire de l'illustre savant français, comme l'ont fait les principales villes du pays et notamment les localités du ressort de l'Académie de Lille.

La fête organisée par le Comité de direction des Dispensaires d'Hygiène Sociale de la rue de Cassel et de la rue Sainte-Elisabeth a eu le concours de Mme Séverin, directrice du Collège des jeunes filles, à obtenu le gros succès auquel on pouvait s'attendre.

Devant un nombreux auditoire, le buste de Pasteur avait été dressé sur un piédestal, au fronton de l'estrade sur laquelle avaient pris place 131 jeunes filles du Collège.

Parmi l'assistance, un remarquable notabilité : Mme Georges Lyon ; M. les docteurs Martin, directeur de l'Institut Pasteur, directeur des Dispensaires de Roubaix ; M. René Wibaux, Edouard Duquenois, H. Viret, Alex Hirsch, membres du Comité, etc.

M. le docteur Dupré, en ouvrant la séance, évoqua le souvenir des milliers de savants, dont l'ardeur désintéressée se dépense dans une lutte constante contre la maladie et la mort. Il rappela ce qui avait été fait pour combattre l'un des plus terribles fléaux de l'humanité, la tuberculose et ne cachant pas que ce serait à faire, remercia avec émotion les personnes qui ont aidé leur collaboration à la fête organisée au profit des Dispensaires de Roubaix.

Le docteur Marmier, représentant l'Institut Pasteur, le suivit dans la même voie. Il fit l'éloge de Mme Séverin, qui avait bien voulu accepter, une fois de plus, de mettre son talent et son érudition au service d'une œuvre de bien.

Mme Séverin parla alors de Pasteur. Elle retraça la vie de l'homme modeste qui n'eut d'autre ambition que celle de soulager la misère humaine dans la sphère d'activité où il s'était engagé.

Mme Séverin parla aussi de Mme Pasteur, l'épouse modèle et la collaboratrice de tous les instants, à laquelle revient bien un peu de la gloire du grand bienfaiteur.

En parlant de son œuvre — ou de leur œuvre — la brillante conférencière ne cessa d'évoquer la brillante conférence qui, au sein de la Société de la Ville de Roubaix, eut lieu dans la salle de la Société quelques-uns des plus grands services que puisse enregistrer l'histoire.

Après les applaudissements nourris qui saluèrent la péroraison de Mme Séverin, les jeunes filles du Collège chantèrent, avec une aisance qui eût été magnifique, « Cantate à Pasteur ». L'un d'elles, se détachant du groupe, vint au piédestal supportant le buste de Pasteur, attacher une couronne, geste symbolique qui résume l'élan de millions de cœurs vers le mémoire immortel du grand bienfaiteur.

Pommade Cadum contre toutes les Maladies de la Peau

Les souffrances provenant de maladies de la peau peuvent être évitées en employant le temps la Pommade Cadum. Elle agit immédiatement les démangeaisons, calme et guérit toute irritation ou inflammation de la peau. Elle est également souveraine contre l'eczéma, le psoriasis, le prurit, la teigne, l'herpès, l'urticaire, les croûtes, les plaques, les coupures, les brûlures. Prix : 3 francs.

AGRESSION NOCTURNE

La nuit précédente, vers une heure du matin, M. Charles Van Demortelle, demeurant rue Basse-Masure, 14, passait au Pont des Couteaux lorsqu'il fut assailli par un individu inconnu qui le terrassa et lui prit sa montre. L'enquête est ouverte au 4e arrondissement.

GRANDE HARMONIE

Vendredi 22 décembre, à 80 heures 15, répétition générale.

AU THEATRE « L'EMBUSCADE » A ROUBAIX

On nous annonce comme prochain spectacle de la tournée Barel, la représentation de « L'Embuscade », une des pièces les plus considérables de la Comédie-Française et représentée depuis dix ans.

ETAT CIVIL

Naissances. — Georges Montignies, boulevard de Metz, 13, membre Ghésbrière, rue des Longues-Haies, 116 — Jean Deroose, rue de l'Ommelet, 170 — Pierre Dupire, boulevard de Strasbourg, 29.
Publication. — Pierre Cordouan, layetier, rue Vallon, 2, et Marie Héry, domestique, à Tourcoing.

Margarine aux fruits d'Orient ÉRA Goûtez-la (C'est du ÉRA Sentez-la (C'est du Beurre)

Achetez-la, c'est deux fois moins cher que le beurre

TOURCOING

BUREAU : 2, Place de l'Hôtel-de-Ville
Téléphone 9-85

VOL ET ABUS DE CONFIANCE

La jeune Kerken Albertine, 16 ans, domestique chez M. Richard Wagnon, boulanger, rue de la Croix-Rouge, 17, a, sans en rendre compte, volé un sac à main et un portefeuille à qui ce soit, quitté son service et n'y a plus reparu.

Après son départ, M. Wagnon a constaté la disparition d'une somme de 250 à 300 fr.

En outre, la fille Kerken a, sans en avoir reçu l'ordre, acheté pour le compte de la demoiselle de son patron, chez Mme L'écrite, rue de la Croix-Rouge, 45, un sac à main en cuir d'une valeur de 21 francs.

M. Gabilland, commissaire de police du 3e arrondissement, recherche la peu délicate domestique qui est en fuite.

DEUX NOUVEAUX-NÉS DANS LE CANAL

L'autopsie des cadavres
Dans nos précédents numéros nous avons relaté que deux nouveaux-nés avaient été retirés du canal.

L'autopsie de ces deux petits cadavres a été pratiquée hier par M. Delapoussé, médecin légiste à Roubaix, lequel a conclu que ces enfants étaient nés viables, mais étaient morts presque aussitôt.

ACCIDENTS DU TRAVAIL

Au peignage de la Tosnée, rue de Roubaix, un cardeur, Dupont Ferdinand, 71 ans, rue des Girondins, 27, en dégorgeant ses cardes, a eu la manche de sa veste prise dans l'appareil et il en est résulté la fracture de l'avant-bras droit. Incapacité de travail de 2 mois.

Un peignage de MM. Pollet, rue de Jambart, un surveillant de cardes, Charles Reistrat, 52 ans, rue de l'Ermitage, 39, en démontant à la main, le train d'engrenage

servant au garnissage des rouleaux de cardes, a eu l'index comprimé entre deux engrenages. Ecrasement de l'index droit nécessitant une intervention chirurgicale. Repos : 15 jours.

— Chez M. Vols-Haquet, entrepreneur de menuiserie, rue Angot, 33, un ouvrier Alfred Beteremieux, 23 ans, rue du Danier, 17, à Wattelet, a buté la main sur un cisail et s'est fait une plaie profonde à la phalange de l'index droit. Repos : 15 à 20 jours.

— Chez MM. Desmout et fil, filateurs de coton, rue du Cymbale, 62, une casseuse, Lucottière Pauline, 28 ans, rue Verte, 118 s'est blessée au genou par suite d'une glissade : contusion violente avec égratûre au genou gauche. Incapacité de travail de vingt jours.

SAYON DU CONGO

Blancheur du teint
Vester VAINIKK

UN FRAUDEUR

Les douaniers de la Brigade Mobile ont arrêté rue du Levant, le sieur Jamet Raymond, 25 ans, ajusteur à Lille, 90, rue Barbier, qui tentait d'introduire en France 4 kilos de tabac haché de provenance étrangère. Le fraudeur a été remis à la gendarmerie qui l'a transféré au Parquet.

MANDAT D'ARRÊT

En vertu d'un mandat d'arrêt du Parquet d'Arras, la gendarmerie a arrêté à la gare, le sieur Verthé Jean, 58 ans, sujet belge, inculpé de vol. Cet individu a été conduit à la prison de Lille.

UNE MULE EST TUÉE PAR UN TRAMWAY

Hier, vers 17 heures, un camion attelé de deux mules, appartenant à M. Lopera-Dalle, brasseur, rue des Ursulines, s'est arrêté sur un tramway Mongy. Les mules firent un écart et se jetèrent sur le véhicule. Toutes deux furent renversées. Une fut tuée, la seconde s'en tira sans blessures. M. Gabilland, commissaire de police du 3e arrondissement, a ouvert une enquête.

FEDERATION AMICALE DES COMBATTANTS DE LA GRANDE GUERRE

Le Noël de nos petits orphelins
La Commission du Groupe des Remplaçants remercie sincèrement toutes les personnes généreuses qui ont répondu à l'appel de son président, M. Georges Deruvas, et qui lui ont adressé des dons en espèces ou en nature, pour les petits Orphelins de Guerre. Elle fait un pressant appel aux retardataires afin que ceux-ci puissent bien répondre pour vendredi avant 6 heures du soir, afin qu'il soit possible de faire la répartition entre les Groupes de Quartier, samedi dans la journée.

La Commission rappelle aux membres du Groupe des Remplaçants qui se sont fait inscrire dans les Sections de Quartier, de vouloir bien suivre toutes les indications qui leur seront données par la voix des journaux.

GRUPE DU BLANC-SEAU. — La Commission du Groupe des Combattants rappelle aux amateurs, le Jeu de Balle à la « Bouloire-Salon » et le jeu de dés, qui se jouent le Dimanche 24 Décembre, au siège du Groupe, Café du 9e Hussards, au bénéfice de tous les Orphelins de Guerre du Quartier. De nombreux prix en espèces ou en nature sont affectés à ces jeux et les personnes généreuses qui ont déjà envoyé leurs dons et elle espère que d'autres suivront leur exemple.

Il ne faut pas oublier que ces pauvres orphelins sont les enfants de ceux qui ont sacrifié leur vie pour la défense du pays. C'est un devoir de donner, pour nous permettre d'apporter à ces enfants un peu de joie et de bien-être, en cette fête de Noël.

AU THEATRE MUNICIPAL

Ce soir jeudi, à 8 heures, 1re représentation de « La Veuve Joyeuse ».
Samedi 23 Décembre, « La Veuve Joyeuse ».
Dimanche 24 décembre, à 3 heures, « La Veuve Joyeuse » ; à 8 h., « Réve de Valse ».
Lundi, 25, matinée, « Réve de Valse » ; le soir à 8 h., « La Veuve Joyeuse ».
Mardi 26, « Réve de Valse ».
Mercredi 27, à 8 h., « La Veuve Joyeuse ».
Location ouverte pour toutes ces représentations.

Condition Publique des Matières Textiles

ENTRÉES LU 11 AU 16 DÉCEMBRE. — Jours : Lundi : Laine peignée, 100.428 ; laine fil, 34.115 ; laines diverses, 42.773 ; coton, 2.411 ; nombre de lots, 116 ; lots quotidiens, 179.727. — Mardi : l. p. 158.736 ; l. f. 19.127 ; l. d. 45.118 ; c. 19.505 ; l. g. 174.275. — Mercredi : l. p. 88.724 ; l. f. 39.019 ; l. d. 41.102 ; c. 1.761 ; n. de l. 1.04 ; l. g. 156.606. — Samedi : l. p. 43.336 ; l. f. 29.504 ; l. g. 31.462 ; c. 1.716 ; n. de l. 124 ; l. g. 106.071. — Total : l. p. 23.040 ; n. de l. 727 ; l. g. 1.038.758. — Conditionnements, 2.193 ; Tirages, 346 ; Dégrasseages, 16 ; Marchés à terme Roubaix-Tourcoing, 5.300.

ETAT CIVIL

Naissances. — Jacques De Loze, rue Lhomond, 11. — Paul Meaurel, rue du Virolois, 162. — Maurice Senocq, rue de la Fin de la Guerre. — Roger Senocq, rue de la Fin de la Guerre. — Jean Deruelle, rue de Guines, 55.
Décès. — Sophie Bauduin, 74 ans, rue de l'Industrie, 35. — Jeanne Debal, 19 ans, rue du Luxembourg, 6.

Autour de Roubaix - Tourcoing

WATTRELOS

UN VOLEUR ARRÊTÉ

Se trouvant mardi après-midi rue de l'Industrie, l'agent de sûreté Houffmann interpella un jeune homme qui paraissait répondre au signalement de l'auteur des vols répétés que nous avons relatés hier.

Conduit au commissariat de justice et longuement interrogé par M. Coulsen, le voleur présumé déclara se nommer Jules Bonemps, être né à Sully-Labourde (Paa-de-Calais), le 3 juillet 1906, et habiter Lille depuis peu.

Il a déclaré aussi avoir déjà été condamné par la justice pour vols de laines de Béthune de Saint-Pol-sur-Ternoise et de Lille. C'est à sa sortie de la prison de Saint-Pol qu'il vint se fixer à Lille pour y chercher du travail, dit-il.

L'enquête se poursuit hier et il fut établi que Bonemps se trouvait à Wattrelos les jours où les vols ont été commis. Néanmoins bien que reconnu par un témoin, il affirme n'avoir commis aucun délit à Wattrelos.

Aujourd'hui jeudi, il sera déféré au parquet de Lille.

Relations encore que peu de temps avant l'arrestation de Bonemps la maison de Mme Flore Van den Bergh, place du Moulin, fut visitée par un cambrioleur, qui s'y était introduit en faisant jouer le chassis-guilotine d'une fenêtre donnant sur la cour. Les

mobilier furent pillés mais aucune somme n'a été découverte.

ETAT CIVIL. — Madeleine Emaert, rue Félix Faure, 37. — Raymond Decoster, Nouveau-Riche, 1. — Marie-Rose Declercq, rue Carrière, 299. — Micheline Colin, rue de l'Industrie, 4.
Décès. — Félix Moerman, 50 mois, rue Léon Nolain, 3. — Sylvie Cabart, épouse Decobocq, 58 ans, place Saint-Gérard, 11.

LUCHA

SURVIS D'INCORPORATION. — Les conscrits de la classe 1923 désireux d'obtenir un sursis d'incorporation, sont invités à déposer leur demande, appuyée de tous certificats et justifications utiles, à la mairie de Croix, guichet 1. Il en est de même pour les jeunes gens des classes précédentes qui sollicitent un renouvellement de sursis.

Plaques à produire à l'appui de la demande : Sursis études ; certificat du doyen ou du professeur de la Faculté ou de l'école fréquentée. — Sursis frère-meur ou frère-aîné ; certificat de présence au corps du frère volé. — Sursis d'apprentissage ; certificat du patron ou de l'administrateur de l'usine ou de la fabrique en apprentissage. — Sursis situation de famille ; certificat de situation de famille du Maire.

TOURNEE DU PERCEPTEUR. — Le percepteur se tiendra à la disposition des habitants le jeudi 21 décembre courant, de 14 à 16 h., pour la perception des Contributions et le paiement des divers mandats.

ETAT CIVIL. Naissance. — Raymond Dupriez, rue de Thionville, cour Carrière, 4. — Marie Fourmeau, 2 mois, rue Dubied, 45.

WASQUEHAL

UNE TENTATIVE DE VOL

Mardi, vers 18 heures 30, Mlle Blanche Fouché, demeurant 21, Nouveau-Souvenir au Pave de Lille, ne fut pas peu surprise en rentrant chez elle de trouver les deux cartons de sa devanure dérobés. Pressentant une visite de cambrioleurs, elle ne osa pénétrer dans sa demeure et appeler au secours. Elle fut obligée de se réfugier dans un appartement voisin où elle fut accueillie par la famille de M. Lopera-Dalle, brasseur, rue des Ursulines, s'occupant de tramway Mongy. Les mules firent un écart et se jetèrent sur le véhicule. Toutes deux furent renversées. Une fut tuée, la seconde s'en tira sans blessures. M. Gabilland, commissaire de police du 3e arrondissement, a ouvert une enquête.

La gendarmerie de Roubaix est descendue sur les lieux dans la journée de mercredi et a ouvert une enquête.

RETOUR DE DEUX SOLDATS MORTS EN CILICIE. — Mercredi matin, sont arrivés en gare de Croix-Wasquehal les cercueils contenant les restes du soldat Eugène Lescen, classe 1918, mort pour la France à Adana, le 10 janvier 1921 et du soldat Jean Lecrix, du 412e R. I., mort pour la France à Adana le 11 juillet 1921. La famille du soldat Lecrix habite rue du Moulin, la famille du soldat Lecrix rue La Fontaine. Les funérailles de ces deux braves auront lieu vraisemblablement dimanche prochain.

ACCIDENTS DU TRAVAIL. — A la Raffinerie de Petrole du Nord, le sieur Jules Coeman, 56 ans, 6, rue de M. de Beugue, a Croix à fait une gressade et est tombé si malheureusement qu'il est fait une contusion pénible-lorsqu'il a été relevé et devra subir un repos de 20 jours. Docteur Swynghedau, 2. — Occupé au chantier de Saint-Gobain, pour l'entreprise Achille Carotte, de Roubaix, le camionneur Paul Pernelle, 45 ans, 38, rue Dombasle, à Roubaix, a été fait une entorse de l'annulaire gauche avec œdème et hydarthrose, en manipulant des sacs de produits. 15 jours de repos. Docteur Eugène L'écro ; Mme Lucienne Rousseau, à voix, etc.

De plus, on verra : Les Rigodans, dans « Ma Marraine », comédie en un acte, et « L'Ordonnance malgré lui », comédie-bouffes en un acte.

POUR NOS MUTILES. — A l'occasion de la fête de Noël, un grand jeu de dés aura lieu chez Arbon Adam, débitant de tabacs, 36, rue de Tourcoing, à Wasquehal, au profit des camarades mutilés de la commune. Le nombre des lots est déjà assez élevé. Le jeu sera tenu par un grand mutilé. Qu'en est-il de la fête ?

ETAT-CIVIL. — Naissance. — Maurice Beele, rue des Villies.
Publication. — Achille Lejeune, rattacheur et Julie Jovenaux, doubleuse.
Décès. — Marie Biervaque, 65 ans, rue Delru, 6.

Mesdames, Mesdemoiselles, VOUS VOUS DEVEZ DUTILISER PATISSERIE « CAKEOMA »

Si vous faites votre « Cakeoma » PATISSERIE « QUEEN CAKES » vous-mêmes pour faire 20 délicieux petits cakes : Exigez surtout la marque « CAKEOMA » sur chaque carton.

UN ACCIDENT EN GARE

Mercredi, vers 5 h. 30, un employé intérimaire des chemins de fer du Nord, M. Edmond Lesou, 48 ans, demeurant à Lille, était occupé à une manœuvre de refoulement d'une rame de 15 wagons, en gare de Lys-Lannoy, lorsque le frein qui faisait fonctionner se déclancha violemment. M. Lesou touché par le volant du frein, fut précipité sur la voie. Il fut relevé avec de violentes contusions au côté droit et une entorse grave du poignet droit avec fracture du cubitus. Le blessé devra être examiné au Rayon X et devra observer un repos d'environ 30 jours.

MOUVAUX

ACCIDENT DU TRAVAIL. — Henno Emile, 48 ans, demeurant à Mouvaux, au service de l'Armurerie, 24, à Roubaix, au service de M. Delpierre Lemna, à Roubaix, a manqué son pied en descendant de son camion. Entorse du pied droit, 15 jours de repos.

CONSULTATION DE NOURRISSONS. — La consultation aura lieu aujourd'hui à 14 h. 30 à l'Hôpital, rue de l'Hôpital.

RECENSEMENT DES CHEVAUX, AUTOS ET MOTOS. — Il est rappelé aux propriétaires de chevaux, mules et muets, camions, autos, etc., qu'ils doivent faire leur déclaration avant le 23 décembre courant, dernier délai. Mairie, guichet 5.

ETAT-CIVIL. — Publications. — Ernest Desmaret, cafetier et Angèle Verstraete, journalier. — Séverin Trigot, préposé des douanes à Somain. — M. Biervaque, 65 ans, rue Delru, 6.

LILLE

Les Chauffards !

Pour la quatrième fois ces jours derniers, un « chauffard » a écumé avant-hier qu'il qu'un, et s'est défilé prestement sans laisser son adresse. Voici le fait dans toute sa banalité désagréable.

« La chose s'est passée, à 7 h 30 du soir, sur le Boulevard, à l'angle de la rue Delos. La victime M. Pierre Lierin, demeure rue de la P. à La Madeleine et a été transporté à l'Hôpital St-Sauveur de Lille avec une fracture des deux os de l'avant-bras gauche ».

Le fait étant isolé, acquiescé déjà une certaine gravité. Mais ce qui le rend particulièrement déplorable, c'est qu'il vient à la suite de toute une série de faits du même genre. Et cela, c'est inacceptable. Inacceptable ! tout comme la v. ex. exagérée avec laquelle sont parcourues les principales rues du Centre de notre ville, même et des voies étroites et très passantes comme les rues du Centre et Esquieu. Ceci sera le « chauffard » en usage définitif, vis-à-vis, de malheureux piétons taillables à merci, avec une insouciance sans égale.

Peut-être seraient-ils plus prudents si les contraventions pour excès de vitesse étaient plus nombreuses, et si, surtout, les tribunaux daignaient enlever la licence pour une durée variant de six mois à un an et s'ajoutant, à tout conducteur pris en défaut.

Pensez-vous pas que cette mesure appliquée rigoureusement et s'ajoutant en cas d'accident grave de quelques mois de prison sans sursis, plus de quelques dommages intérêts suffisamment copieux, aurait vite fait de mettre de la agresse à son régime actuellement le « l'émoulinisme » et le « le loi de la loi » ?

De tout façon, il faut que la situation actuelle prenne G. GRATIENE.

LILLE LA NUIT

UNE JEUNE FILLE A ETÉ ASSAILLIE ET DEVALISÉE

Mlle Cartignie Suzanne, 18 ans, employée de commerce demeurant au Square Rambeau, 10, repagant son domicile dans la nuit de lundi à mardi vers minuit quinze, lorsqu'elle est entrée de la rue Fontaine-Delisle, elle fut assaillie par un individu qui lui déroba son sac à main, contenant une cinquantaine de francs, un tour de cou en or et une montre en argent. Le malfaiteur prit en suite la fuite sans faire aucun mal à sa victime.

Mardi matin, Mlle Cartignie a porté plainte à la police qui recherche l'agresseur.

ARRONDISSEMENT DE DOUAI

SOMAIN

La « mort suspecte » d'un enfant

CRIME OU ACCIDENT
Nous avons relaté hier cette affaire. Le docteur Brabant, chargé de constater le décès d'un enfant de 3 mois, a pu constater que l'enfant qui contenait un fœtus du sexe masculin.

M. le docteur Renard, appelé à faire les constatations, a déclaré que le fœtus avait environ six mois de gestation. Il l'a fait transporter à l'Amphithéâtre de la Faculté de Médecine, où M. le docteur Muller, médecin-légiste, procédera à l'autopsie.

Le service de la stérilité a été informé.

ARRONDISSEMENT DE DOUAI

SOMAIN

La « mort suspecte » d'un enfant

ARRONDISSEMENT DE VALENCIENNES

VIEUX-CONDÉ

VOL D'UNE BICYCLETTE. — La nuit dernière, l'inspecteur-directeur des mines, Lecocq et Compagnie, rue des Mines, avait rangé sa bicyclette sous un hangar allié aux ateliers, comme d'habitude. Ce matin, il fut la désagréable surprise de constater la disparition de la machine. Plainte a été déposée à la gen darmerie.

Jeux & Education Physique

A ROUBAIX

CLUB DES SPORTS MODERNES. — Le Comité serait heureux de prescrire son organisation la rencontre Scheré Michaud pour le 11 Février 1923. La course offerte par le Comité étant de 1.000 francs.

A LYS

CLUB CYCLISTE. — Le Club Cycliste de la rue du Bois donnera son banquet annuel dimanche 24 décembre, au siège, restaurant de la Descante, chez Désiré Bonte, rue du Bois. Auparavant, la Société se rendra à un cimetière pour déposer un souvenir à la mémoire de leurs camarades-membres, victimes de la grande guerre. Réunion de tous les membres actifs et honoraires au local à 10 h. 30.

LA VIE OUVRIÈRE

Union Départementale des Syndicats ouvriers du Nord

Fédération des Employés

LES HUIT HEURES

CHEZ LES EMPLOYÉS
L'accord pour le règlementation de l'application de la loi de huit heures dans le Commerce de détail n'ayant pu se faire à Paris en raison des prétentions rétrogrades de MM. les patrons parisiens, la province est appelée à se prononcer sur cette importante question.

Déjà, à notre connaissance, à Bordeaux, les déléguations patronales et d'employés sont mises d'accord sur un texte dont les dispositions sont très éloignées de celles que les patrons voulaient nous imposer à Paris.

Il y a une quinzaine de jours, à Roubaix, nous limes admettre, non sans heurt, des dispositions se rapprochant sensiblement de celles adoptées à Bordeaux.

A Lille, l'accord se fit également sur un chiffre d'heures de dérogation minima, après qu'une déclaration de principe est émise par notre déléguation au nom des employés, pour bien spécifier que nous n'acceptons les dérogations temporaires que dans le but d'arriver à unifier l'application de la loi dans tout le pays. Un vote, très net, a d'ailleurs été adopté unanimement à ce sujet.

Nous avons le ferme espoir qu'en haut lieu, on se rendra compte de l'état d'esprit de la province, qui veut très rapidement une application légale et loyale des dispositions de la loi à toute la nation (y compris Paris).

La manifestation de Denain

Camarades, La manifestation du 25 décembre à Denain laisse supposer qu'elle va aller au delà des espérances des organisateurs. Par les renseignements qui nous parviennent de tout le département il apparaît nettement qu'au moins 20.000 personnes descendront dans la rue ce jour-là, et pour peu que le temps soit calme on peut espérer plus de monde encore.

Toutes les organisations syndicales, politiques et coopératives invitent leurs membres à y participer avec leurs bannières. Les femmes, les jeunes gens, tout le monde se donne rendez-vous ce jour-là, à Denain.

C'est que les travailleurs et leurs représentants entendent donner à cette démonstration les concours nécessaires pour sa réussite, et à faire entendre à la bourgeoisie et au capitalisme que nous sommes décidés à enrayer la réaction qui sévit, et à faire valoir nos droits.

Cette démonstration montre nous oblige à prendre des mesures pour que l'ordre soit assuré. Dans chaque section syndicale des mineurs, comme d'ailleurs dans les autres syndicats, des commissaires ont été désignés. Leur mission sera de recevoir les délégations à la gare et de les conduire jusqu'aux poteaux indicateurs sur la place Gambetta.

Derrière chaque musique, il devra y avoir un groupe de manifestants. Ces groupes sont désignés à l'avance, pour aller demander de nombreux camarades qui n'ont pas assisté aux funérailles du camarade Mal-faisan, qui eurent lieu en « chemin ».

La clique de l'ambour et clairon de « Humanité » est convoquée pour 14 h. au siège de la Maison du Peuple (Départ de la clique et des membres de la section, à 14 h.) à la Maison du Peuple, pour aller rejoindre les membres du groupe de Touquet, qui siège 146, rue des Trois-Pierres. Départ de la manifestation, à 14 h. 30.

TRIBUNE POLITIQUE

Fédération Républicaine

UN BANQUET
Les sénateurs, députés, conseillers généraux et conseillers d'arrondissement faisant partie de la Fédération Républicaine du Nord se sont réunis, hier, à Lille, dans un banquet, à l'Hôtel de l'Europe.

LES TOASTS

Au dessert, M. Auguste POTIE remercia tous les convives et rappela que la Fédération Républicaine du Nord s'efforce de constituer un comité des députés républicains dignes de ce nom, qui acceptent sans réserve les lois laïques et pour qui la Patrie s'identifie avec la République.

M. POTIE célébra ensuite la Flandre, terre des franchises communales, et termina, en préconisant l'union et la solidarité des classes.

M. DANIEL-VINCENT défini le caractère de la réunion : « Une réunion de cadres, précédée d'une réunion générale de tous les adhérents de la F. R. N. ». Il dit ensuite qu'il était passionné la Fédération Républicaine du Nord porte aux questions sociales et avec quelle activité exempte de défaitisme, elle entendait « employer à l'amélioration du sort des travailleurs ».

Parlant enfin des lois laïques, il déclara qu'elles ne sauraient être remises en question, ni directement, ni indirectement, et qu'elles constituaient la pierre d'angle de l'action républicaine.